
ДОЛГОЕ

На базе предприятий кооперации
района прошел областной семинар тор�
говых работников. В работе семинара
приняли участие начальник управления
торговли области В.П. Агапов, глава ад�
министрации района В.А. Семенов,
председатель ОПО "Союз Орловщины"
В.Н. Найденов. 

Участники семинара ознакомились 
с работой магазинов, кафе и рынка 
в райцентре и в селе Тим. За достигну�
тые успехи большая группа работников
торговой сферы района была награжде�
на почетными грамотами губернатора
области и Совета Центросоюза России. 

ЗАЛЕГОЩЬ

Состоялся выездной районный сель�
скохозяйственный семинар, в ходе ко�
торого проверялась готовность техники
к уборке урожая и материально�техни�
ческой базы заготовительных предприя�
тий к приёмке зерна, сахарной свёклы и
картофеля. 

В мероприятии приняли участие гла�
ва администрации района И.А. Рыба�
ков, специалисты районного управле�
ния сельского хозяйства и продоволь�
ствия, руководители сельхозпредприя�
тий. 

И.А. Рыбаков отметил хорошие тем�
пы заготовки сена в СП "Ржавецкое" и
СХП "Залегощенское". Илья Арсентье�
вич поставил перед руководителями хо�
зяйств задачу ускорить темпы ремонта
уборочной техники. 

ЗМИЕВКА

В агрофирме "МТС�Змиевка" готовят
десант в Ставропольский край для ока�
зания помощи в уборке урожая зерно�
вых. На помощь земледельцам этого
богатейшего края агрофирма направ�
ляет лучших механизаторов.  По словам
директора агрофирмы Н.Н. Дрожжина,
на работу в Ставрополье отправятся во�
семь мощных зерноуборочных комбай�
нов марки "ДЖОН ДИР", пять из кото�
рых уже в пути.

МЦЕНСК

Сегодня на крупнейшем предприя�
тии России по изготовлению чугунного
и алюминиевого литья — ОАО "Мцен�
ский литейный завод" — запущен но�
вый автоматический формовочно�ли�
тейный комплекс. Оборудование изго�
товлено датской компанией "DISA
Industries Ins." Новая линия позволит
вдвое увеличить ежемесячный объем
чугунных отливок: с1500 тонн до 3000.
Значительно повысится и качество вы�
сокопрочного чугуна. Ввод в эксплуата�
цию нового комплекса позволит увели�
чить и количество рабочих мест на про�
изводстве. 

КРАСНАЯ ЗАРЯ

Большинство школьников района
проводят летние каникулы в оздорови�
тельных лагерях, организованных при
школах. В первой смене отдохнуло 350
детей. Из фонда социального страхова�
ния для этих целей было выделено 424
тысячи рублей. В оздоровительных ла�
герях детям было обеспечено двухразо�
вое питание. Досуг детей организовыва�
ли профессиональные педагоги. Конт�
роль за отдыхом детей осуществлялся
районным отделом образования и спе�
циалистами регионального отделения
Фонда социального страхования.

ЛИВНЫ

В районной администрации прошел
семинар�совещание, на котором рас�
сматривался ход подготовки животно�
водческих помещений к работе в зим�
них условиях. Совещание провел замес�
титель главы администрации В.С. Ефа�
нов. В своем выступлении он отметил,
что животноводство — это то направле�
ние сельскохозяйственной деятельнос�
ти, которое дает постоянный приток де�
нежных средств. Поэтому уже сегодня,
когда до начала уборки осталось немно�
го времени, необходимо сконцентриро�
вать все усилия на подготовке животно�
водческих помещений к зиме. Однако,
как отметил В.С. Ефанов, многие хозяй�
ства района к ремонту помещений еще
не приступали. Такое положение ослож�
няется тем, что из�за дождей сложилась
тревожная ситуация с заготовкой кор�
мов. На сегодняшний день в целом 
по району заготовлено  только 17% сена
и 30% сенажа от потребности.

МАЛОАРХАНГЕЛЬСК

В районе быстрыми темпами идет
подготовка зерноуборочной техники к
предстоящей жатве. Бесспорным лиде�
ром является СПК имени Кирова. В
этом хозяйстве уже отремонтировано
более 80% зерноуборочной техники,
ремонт остальной завершается. В этом
году труженикам этого хозяйства пред�
стоит убрать 900 гектаров хлебов. На
поля выйдут 6 комбайнов. Укладывать
зерновые в валки будут три жатки, две
из которых приобретены в этом году.
Полностью готов к приемке хлеба и ме�
ханизированный ток. 

Информагентство 

"Орловской правды".
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Тиняковская птицефабрика бы�
ла действующим предприятием,
когда в ноябре 2003 года сюда
приехали представители столич�
ной компании "Белый фрегат" с
одобренным губернатором обла�
сти Е.С. Строевым солидным ин�
вестиционным проектом. Они
предложили в кратчайшие сроки
провести полную модернизацию
корпусов и оборудования птице�
фабрики с целью ее перепрофи�
лирования на производство пле�
менного яйца при одновремен�
ном значительном увеличении
технологических мощностей. 

Экономическое положение
предприятия к этому времени бы�
ло незавидным. Из�за резкого ро�
ста затрат на комбикорма здесь
не могли свести концы с концами:
выручка от реализации уже не по�
крывала расходов на производ�
ство. Как снежный ком росли дол�
ги, в том числе и по заработной
плате. Вместе с тем руководству
птицефабрики (примерно одно�
временно с приходом инвесторов
сюда был назначен и новый ди�
ректор — С.Н. Дрогайцев) уда�
лось сохранить квалифицирован�
ные кадры специалистов и рабо�
чих, занятых на основных техно�
логических процессах. Они и
взвалили на свои плечи основной
объем строительных и монтажно�
наладочных работ по реконструк�
ции и полной замене оборудова�
ния технологических корпусов.

Так как ТД "Белый фрегат" не
собирался замыкаться только на
"Тиняковском", а планировал еще
и организовать выращивание в
области собственных бройлеров,
наладить производство комби�
кормов, а также зерна, то для реа�
лизации всех этих проектов им
была учреждена  в Орле специ�
альная структура — ЗАО "Орлов�
ский лидер". Так и пошло. "Орлов�
ский лидер" при поддержке "Бе�
лого фрегата" финансировал все
работы, закупал и поставлял обо�
рудование, а команда Дрогайцева
осуществляла весь комплекс ра�
бот по полной перестройке птич�
ников и оснащению их новейшим

технологическим компьютеризи�
рованным оборудованием. 

Начали в январе 2004 года с
цеха № 13. Несмотря на несчаст�
ливое число объекта, работы шли
споро, строго по графику. Осво�
бодили его от птицы, демонтиро�
вали давно устаревшее оборудо�
вание. Затем тиняковские строи�
тели под руководством прораба
А.А. Замараева разобрали уже
светившуюся крышу, перегород�
ки, оставив от корпуса только го�
лые стены и только потом взя�
лись за заливку новых бетонных
полов и подведение корпуса под
новую крышу. Почти сразу же
приступили к реконструкции еще
одного цеха. Одновременно ус�
тановили две новые водонапор�
ные башни, поменяли всю систе�
му водоподачи.

Все работы выполняли в основ�
ном собственными силами. Гол�
ландских специалистов пригласи�

ли только на монтаж оборудова�
ния двух первых корпусов. Затем
работавшие рядом с ними мест�
ные слесари�наладчики во главе с
инженером В.А. Зайцевым на�
столько в этом деле поднаторели,
что при модернизации остальных
цехов от помощи иностранных
спецов уже отказались.

В апреле прошлого года в пер�
вых двух модернизированных

корпусах вновь раздался птичий
гомон. К октябрю куры подросли и
стали нестись — пошло специаль�
ное бройлерное племенное яйцо.
Всего за прошлый год удалось
полностью обновить десять птич�
ников, с начала текущего года
еще два. Дело остается за по�
следним корпусом, но и здесь
строительные работы уже ведут�

ся. Только в строительную часть
реконструкции без учета дорого�
стоящего оборудования и новой
сельскохозяйственной техники
"Орловским лидером", по предва�
рительным подсчетам, уже вло�
жено более 300 миллионов руб�
лей собственных средств. 

Параллельно со строительно�
монтажными работами пополня�
лись поголовье ремонтного мо�

лодняка и родительское птичье
стадо. Сейчас с птицей уже шесть
цехов, готовится поголовье еще
для двух. Опытные птицеводы
"Тиняковского" довольно быстро
освоили новое оборудование, ра�
бота которого управляется с по�
мощью компьютеров. Сейчас
здесь все под контролем и управ�
лением автоматики — темпера�
турный режим и влажность в по�
мещениях, подача корма, поение
и т.д., но и от людей, их професси�
онализма и ответственности по�
прежнему многое зависит. 

Только человек в состоянии за�
метить в клетке ослабленную пти�
цу, чтобы выделить ее в отдель�
ную группу, провести отбраковку
зажиревшего петушка, собрать
снесенное в неположенном месте
яйцо. А еще оператору необходи�
мо ежедневно вручную рассыпать
по клеткам немного целого зерна,
раз в неделю подбрасывать птице
мелкой гальки — все это необхо�
димо для того, чтобы курица оста�
валась курицей и в самых "теп�
личных"  условиях.

Прекрасно справляются со
своими обязанностями слесарь�
наладчик С.Н. Гапонов, оператор�
птицевод Г.Р. Анпилогова, брига�
дир Т.И. Гонцова, птицевод 
А.Н. Левченко, которым есть о чем
доложить по итогам рабочего дня
главному технологу птицефабри�
ки Г.И. Замуруеву (на снимке
справа налево).

Кстати, на "Тиняковском" полу�
чают яйцо, из которого затем вы�
водят бройлеров самого продук�

тивного сейчас в мире кросса 
Ф 15, который отличается особо
высокими суточными привесами
и повышенным выходом белого
мяса. Высокий технологический
уровень производства, считают
здесь, должен обязательно соче�
таться с самыми передовыми до�
стижениями науки. Не случайно
уже сейчас постоянно перевыпол�
няется программа производства
основной продукции, при этом
расход кормов на единицу про�
дукции снижен на десять процен�
тов от запланированного уровня. 

Высокие производственные
показатели обеспечивают всему
коллективу достойную зарплату.
За эти два года у птицеводов, на�
пример, она возросла в три раза,
к тому же давно выдается в срок и
в строго определенные дни.
Здесь сохранен весь соцкультбыт,
включая детский сад, находящий�
ся на балансе предприятия. Есть
своя круглогодично работающая
столовая. Владельцам земельных
паев в счет арендной платы выда�
но по 5 центнеров качественного
зерна, им оказываются услуги по
обработке огородов, при необхо�
димости выделяется автотранс�
порт. А тем, кто не нуждается в по�
добных услугах, выплачивается
денежная компенсация. Так что
руководителю "Тиняковского"
С.Н. Дрогайцеву и старшему эко�
номисту подразделения Г.Ю. Па�
рамошиной (на нижнем снимке)
есть о чем поговорить.

Уже сейчас коллектив птице�
фабрики полностью обеспечивает

племенным яйцом ведущие пред�
приятия по производству мяса
бройлеров в области, принадлежа�
щие ОАО "Орловская Нива" и СПК
"Березки" Орловского района. По�
ставляется оно и в подразделения
"Орловского лидера" в Брянской и
Волгоградской областях. 

— Наших мощностей, — рас�
сказывает С.Н. Дрогайцев, — до�
статочно для того, чтобы обеспе�
чить племенным яйцом и все ос�
тальные действующие и рекон�
струирующиеся бройлерные пти�
цефабрики области. Так  что для
решения задачи десятикратного
увеличения производства мяса
птицы, поставленной губернато�
ром области Е.С. Строевым перед
работниками отрасли, сделаем
все, что в наших силах.

Техническое перевооружение
пришло и на поля структурного
подразделения. На средства ин�
вестора приобретены три бело�
русских трактора МТЗ�1221,
французский энергонасыщенный
трактор "Фергуссон", американ�
ский зерноуборочный комбайн
"Джон Дир", немецкие опрыски�
ватель и разбрасыватель удобре�
ний, а также несколько современ�
ных многофункциональных почво�
обрабатывающих агрегатов, сея�
лок и многое другое. В результате
уже в минувшем году средняя
урожайность зерновых составила
здесь 30 центнеров с гектара. В
нынешнем сезоне надеются при�
бавить еще как минимум пять
центнеров. Запущен собственный
агрегат по производству и грану�
лированию витаминной травяной
муки. Ведь комбикорма, произве�
денные на основе собственного
зерна и других компонентов,  при�
носят ощутимую экономию
средств. 

В "Тиняковском" уверены, что
второе рождение птицефабрики
окончательно состоялось. А впе�
реди у него еще более радужные
перспективы. Согласно проекту
здесь должно быть построено
еще 6 новых корпусов�птичников,
с вводом которых годовой объем
производства племенных яиц
планируется довести до 33 мил�
лионов штук.  

Юрий СЕМЁНОВ. 

Фото автора.

Малоархангельский район.

ИНВЕСТИЦИИ В АПК

Тиняковское племя орловского бройлера
Три миллиона племенных яиц произведено с начала

нынешнего года на птицеводческой фабрике СП "Тиняковское",

еще столько же планируется получить до конца года, а ведь

возрождение племенного птицеводства началось менее двух

лет назад. 

ТЫСЯЧИ И МИЛЛИОНЫ
По данным заместителя руководи�

теля Госинспекции труда в Орловской
области Л.Ф. Соловьевой, в 2004 году
реальные денежные доходы орловцев
увеличились на 6%, реальная зарплата
— на 11%. За январь — апрель она
возросла еще на 22% и составила око�
ло 5 тыс. рублей. Свыше 93% крупных
и средних предприятий выплачивают
зарплату в основном своевременно.
Уже несколько лет наша область не
имеет задолженности по выплате за�
работной платы работникам�бюджет�
никам. За 2004 год задолженность со�
кратилась на 12%. На 1 июня т.г. 20,6
тыс. работникам не выплачено 92 млн.
рублей. По сравнению с другими рос�

сийскими регионами — пустяк. Но
ведь за каждым рублем — проблемы
живых людей, которые рассчитывали
получить заработанное, но не получи�
ли. Поэтому задача поставлена жестко
и предельно конкретно: заморозить
задолженность на этом уровне, а за�
тем постепенно её гасить. 

БОЙ С "ТЕНЬЮ"
Теневая выплата зарплаты — эта те�

ма последние годы у всех на устах. О
таких нарушениях — особенно в малом
и среднем бизнесе, говорят не доби�
рающие в госказну положенных
средств налоговики. Эти же злоупот�
ребления — в центре внимания влас�
ти, ибо "упущенные" налоги оборачи�
ваются неприятными социальными по�
следствиями. Конечно же, хорошо
знакомы с проблемой "конвертации"
зарплаты и работники правоохрани�
тельных органов...

Но лишь в последнее время здесь
наметились определенные позитив�
ные подвижки, только благодаря "про�
зрению" самих граждан, смекнувших,
что в условиях реформируемой пенси�
онной системы они могут на "закате
жизни" остаться на бобах. Поэтому
люди все чаще предпочитают зарплат�
ную ведомость, а не зарплату в кон�
верте. Ведь именно легальная зарпла�
та — это страховые пенсионные отчис�
ления. 

Участники совещания с сожалени�

ем констатировали, что работодатели
не торопятся воспользоваться зако�
ном № 511 от 21 апреля "О внесении
изменений в Закон Орловской области
"О системе налогообложения в виде
единого налога на вмененный доход
для отдельных видов деятельности". А
ведь он дает право на уменьшение ко�
эффициента К 2 на 25%(!), если вели�
чина среднемесячной заработной пла�
ты среднесписочного состава работ�
ников превысила за налоговый период
полуторакратный размер прожиточно�
го минимума для трудоспособного на�
селения. Проще говоря, делается все,
чтобы стимулировать работодателя,
"отлучить" его от порочной практики
зарплаты�минималки. 

Разумеется, не должны при этом
стоять в стороне органы надзора и
контроля, профсоюзы, созданные в го�
родах и районах союзы предпринима�
телей — нельзя допускать, чтобы  ра�
ботодатель навязывал кабальные ус�
ловия работнику. Чем бескомпромисс�
нее и удачнее будет бой с "тенью", тем
беспроблемнее и светлее окажется
пенсионное будущее тех, кто трудится
сегодня в частном бизнесе.

ПО ТРУДУ И УСЛОВИЯ
Еще один очень важный вопрос, об�

суждавшийся участниками совещания,
— соблюдение законодательства об
охране труда работников, занятых во
вредных и опасных условиях труда. 

Если принять во внимание инфор�
мацию, с которой выступили замести�
тель начальника областного управле�
ния труда А.А. Иванов и главный спе�
циалист территориального управле�
ния Роспотребнадзора по Орловской
области В.Ф. Маношкин, то выводы

напрашиваются неутешительные: си�
туация с обеспечением здоровых и
безопасных условий труда неудовлет�
ворительная. Судите сами: средне�
списочная численность работников,
занятых в строительстве, энергетике,
промышленном производстве и т.д.,
составляет 81,8 тыс. человек, и 14,5
тысячи трудятся в условиях, не отвеча�
ющих санитарно�гигиеническим нор�
мам (17,8%). 

Не может не настораживать то, что
удельный вес занятых в неблагоприят�
ных условиях труда работников в про�
шлом году увеличился по сравнению с
2003 годом на 1,9%.

Основная причина, вынуждающая
людей работать в, мягко говоря, не�

подходящих условиях, оче�
видна для всех — прижимис�
тость работодателей. Сред�
ства в модернизацию пред�
приятий, замену устаревших
технологий и оборудования
или вовсе не вкладываются,
или таких вложений явно не�
достаточно для коренного из�
менения ситуации к лучшему. 

Надо признать, что в изве�
стной степени такая невразу�
мительная производственная

политика руководителей предприятий
— результат столь же невнятной мак�
роэкономической стратегии. То есть
явно недостает четких, действенных
механизмов, способных стимулиро�
вать работодателей, подвигать их к бо�
лее активной социальной направлен�
ности бизнеса. 

Хочется надеяться, что выработан�
ные в ходе совещания его участниками
предложения улучшат ситуацию с
обеспечением здоровых и безопасных
условий труда работников, позволят
усилить контроль за выполнением со�
ответствующего законодательства.

Кстати, законов, способных "выпра�
вить" ситуацию и в улучшении условий
труда, и в своевременности выплаты
зарплаты, а также в выводе её из тени,
достаточно. Нужно только заставить их
работать. Если, допустим, предусмот�
рены крупные штрафные санкции за
задержку зарплаты — нужно виновных
штрафовать по полной программе; за�
фиксирована дисквалификация рабо�
тодателя в случае повторного в тече�
ние года нарушения законодательства
— дисквалифицировать; предусмот�
рено уголовное преследование — са�
жать.

Думается, столь радикальные меры
быстро прояснят головы иным руково�
дителям, вынудят их действовать по
федеральному закону, а не по соб�
ственным понятиям. 

Николай СОЛОПЕНКО.

С отчетом о производственно�финансовой
деятельности ОАО "АПК "Орловская Нива" за
2004 год на собрании выступил генеральный
директор А.С. Судоргин.

Сейчас "Орловская Нива" — это компания,
построенная на принципах корпоративного уп�
равления и имеющая четкую интеграционную
направленность. Ее предприятия охватывают
все отрасли агропромышленного комплекса, а
также переработку и реализацию произведен�
ной продукции. На начало нынешнего года в
холдинг, кроме самой управляющей компании
с ее филиалами, входило еще 61 предприятие
с общей стоимостью активов около 3 миллиар�
дов рублей. 

В течение прошлого и с начала нынешнего
года в акционерном обществе происходили не�
которые структурные изменения: из его соста�
ва вышло несколько агрофирм, для более чет�
кой организации работы по продвижению това�
ров собственного производства, координации
работы товаропроводящей сети создан депар�
тамент маркетинга и торговли, а также торго�
вый дом для реализации мяса птицы. С целью
повышения ответственности за финансово�
экономические результаты своей деятельности
из состава холдинга выделены как самостоя�
тельные юридические лица Ливенский комби�
нат хлебопродуктов, фабрика по производству
мяса птицы и филиал "Нива�Сервис". 

Общий объем выручки от реализации про�
дукции в отчетном году составил в целом по
холдингу 2,5 миллиарда рублей, что несколько
превышает соответствующий показатель пре�
дыдущего года. По�прежнему считая одной из
своих задач поддержку сельских товаропроиз�
водителей области, компания поставила им
материально�технических ресурсов на 87,7
миллиона рублей. На закупку зерна было до�
полнительно направлено еще 65 миллионов
рублей. Общий объем закупок зерна составил
50 тысяч тонн, что позволило сформировать
помольную партию, рассчитанную на годовой
объем выпечки хлеба. Работа с зерном и про�
дуктами его переработки принесла "Орловской
Ниве" 39 процентов полученной выручки. В на�
стоящее время все четыре крупных хлебопри�
емных предприятия, входящие в ее состав, —
хлебная база № 36, Хотынецкое ХПП, Верхов�
ский комбикормовый завод и Ливенский ком�
бинат хлебопродуктов — в основном готовы к
приемке зерна нового урожая. 

Вместе с тем на собрании отмечалось, что
возвратность средств, выделяемых холдингом

районным агрофирмам, остается на низком
уровне и составила в минувшем году всего 60
процентов. Арбитражным судом удовлетворе�
но 27 исков по защите имущественных прав
компании на сумму свыше 25 миллионов руб�
лей.

Выросли объемы выручки от реализации
продукции фабрики по производству мяса пти�
цы и ПТК "Нива�Супермаркет". Для дальнейше�
го увеличения объемов производства, улучше�
ния качества и снижения себестоимости мяс�
ной продукции в состав холдинга включен Бо�
рисоглебский свинокомплекс (Свердловский
район), планируется организация цеха по пе�
реработке мяса птицы на свободных площадях
предприятия "Нива�Супермаркет".

Наиболее заметная прибавка к уровню пре�
дыдущего года (на 33 процента) обеспечена
ростом розничного товарооборота в собствен�
ной товаропроводящей сети холдинга. 

Успешно развиваются и такие специализи�
рованные структуры, как филиалы "Нива�Сер�
вис" и "Нива�Фонд".

На собрании были намечены и основные за�
дачи, которые предстоит решать коллективу в
текущем году и в ближайшей перспективе.
Среди первоочередных были названы: даль�
нейшее совершенствование структуры и орга�
низационной формы компании, внедрение но�
вых ресурсосберегающих технологий в расте�
ниеводство и животноводство, дальнейшая
модернизация производства на перерабатыва�
ющих предприятиях, увеличение розничного
товарооборота, а также скорейшее заверше�
ние правового оформления земельных отно�
шений (аренды земель сельскохозяйственного
назначения).

Были избраны новые составы совета дирек�
торов и ревизионной комиссии акционерного
общества, утверждены размеры выплаты диви�
дендов.

Итоги собрания подвел председатель сове�
та директоров ОАО "АПК "Орловская Нива",
первый заместитель губернатора области 
В.А. Кочуев. Дав в целом положительную оцен�
ку работе холдинга, он отметил, что исполни�
тельной дирекции следует обратить особое
внимание на развитие приоритетных направле�
ний производственной деятельности. Как зада�
чу первостепенной важности он выдвинул и не�
обходимость полной ликвидации имеющейся в
ряде подразделений холдинга задолженности
по зарплате.

Юрий СЕМЁНОВ.

ОТЧИТЫВАЕТСЯ АГРОХОЛДИНГ

Курсом интеграции и кооперации
Уже 11 лет работает на аграрном рынке России акционерное общество "Орловская
Нива" — крупнейший агрохолдинг области. За эти годы менялись его роль и задачи,
решаемые в АПК, однако сам факт успешного развития компании подтверждает
правильность курса, взятого в области на крупное товарное производство, создание
тесной интеграции и кооперации производителей, переработчиков и реализаторов
сельскохозяйственной продукции.  На днях здесь состоялось очередное годовое
собрание, в работе которого по традиции приняли участие не только акционеры, но и
главы администраций ряда районов, на территории которых имеются структуры
холдинга, руководители дочерних и зависимых предприятий, а также работники
акционерного общества.

Бремя долгов

Деньги приходят и уходят. Но уходят быстро и почти незаметно. А приходят в последнее время все туже и
хуже. 
Вот как отражена эта грустная зависимость в статистике. Почти два миллиона россиян испытывают
сегодня чувствительные перебои с выплатой заработной платы. Май ознаменовался ещё более чем 
2%8ным ростом задолженности (теперь она превысила 11,5 млрд. рублей) предприятий и бюджета. 
А как же происходит расчет по долгам в нашем регионе? На этот, а также другие актуальные вопросы
попытались ответить участники совещания, которое состоялось в областном управлении труда. В нём,
помимо руководителей этого ведомства, участвовали сотрудники Государственной инспекции труда в
Орловской области, а также работники горрайадминистраций области, ведающие вопросами социально8
трудовых отношений. 
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В ОРЛЕ
"ВЕСЁЛЫЕ СТАРТЫ"
Сегодня в 11.00 на стадионе "Дина�

мо" пройдут традиционные физкуль�
турно�оздоровительные мероприятия
для детей, отдыхающих в оздорови�
тельных лагерях и комнатах школьника
Орла. Ребят ждут "Весёлые старты". 
А завтра на базе лицея № 28 состоится
второй этап соревнований. 

* * *

ПРОГРАММА ЕВРОСОЮЗА —

ДЛЯ ЮНЫХ ОРЛОВЦЕВ
"Евро меньше 26�ти" — такой кар�

той в ближайшее время смогут вос�
пользоваться жители Орла в возрасте
от 14 до 26 лет. Такую программу Евро�
пейского союза реализует Российский
союз молодёжи. В России к ней под�
ключилось более 40 регионов. Карта
позволит молодым людям со скидкой
пользоваться железнодорожным и
авиатранспортом, проживать в гости�
ницах, бесплатно посещать музеи, теа�
тры и выставки на территории евро�
пейских стран. 

В нашем городе уже более 30 фирм
— партнёров проекта. Карту "Евро
меньше 26�ти" можно приобрести в
орловском отделении Российского со�
юза молодежи и в офисе обществен�
ной организации "Межвузовское сту�
денческое содружество". 

* * *

КИРЬЯКОВ ПОМОЖЕТ "ОРЛУ"? 
Воспитанник орловского футбола

экс�нападающий сборных СССР и Рос�
сии 35�летний Сергей Кирьяков, воз�
можно, в скором времени станет од�
ним из тренеров футбольного клуба
"Орёл". На днях бывший футболист
сдал экзамены на тренерских курсах,
организованных в Нюрнберге при Не�
мецком футбольном союзе. В роли эк�
заменаторов выступили центрфорвард
сборной ФРГ 70�80�х годов Хорст Хру�
беш и Клаус Заммер, возглавлявший
ранее сборную ГДР. Кирьяков уже при�
ехал из Берлина в Орёл. Сегодня и 
9 июля Сергей будет смотреть "до�
машние" матчи "Орла" с "Металлур�
гом�Кузбассом" и "Чкаловцем�1936".

ЗАВОДСКОЙ РАЙОН
ИНОСТРАНЦАМ ВРУЧИЛИ

ДИПЛОМЫ 
14 студентов из Китая, которые в те�

чение четырёх лет обучались в Орлов�
ском государственном университете
по специальностям "журналистика" и
"филология", на днях получили дипло�
мы об окончании вуза. Теперь они от�
правятся к себе на родину, где начнут
трудовую деятельность.

Стоит отметить, что за 30�летнюю
историю существования факультета по
работе с иностранными студентами
образование в ОГУ получили граждане
более чем 50 стран мира.

СЕВЕРНЫЙ РАЙОН
ЗАСЕДАНИЕ КОМИССИИ 

ПО КАДРОВОЙ ПОЛИТИКЕ
На днях в администрации района

под председательством заместителя
главы администрации Л.Н. Кирдеевой
состоялось очередное заседание по�
стоянно действующей комиссии по ка�
дровой политике при совете руководи�
телей района. С докладами выступили
начальник отдела образования района
В.В. Гулякина,  инспектор по кадрам
РОВД Северного района В.В. Богданов
и и.о. начальника отдела кадров та�
можни И.А. Шмелёв. Опытом работы
по организации учёбы и повышению
квалификации работников МУП ЖЭУ 
№ 4 поделилась инженер по охране
труда предприятия О.А. Шмакова. 

Информагентство 

"Орловской правды".

ПЕРСПЕКТИВЫ УДВОЕНИЯ
На минувшей неделе на встрече с представителями

крупнейших  западных инвестиционных компаний

министр финансов Алексей Кудрин заявил, что в

ближайшие три года Россия сохранит устойчивые

темпы роста экономики в 5 — 6%.

Как считает глава Минфина, это позволит достичь постав�
ленной президентом страны цели — удвоения внутреннего
валового продукта в России к 2010 году. Правда, при этом
правительству понадобится провести еще несколько ре�
форм. Речь идет о значительных преобразованиях в газовой
отрасли, завершении реструктуризации жилищно�комму�
нального хозяйства, а также об административной и судеб�
ной реформах. 

Уже к 2006 году необходимо довести уровень инфляции
до 8% в год, а к 2008�му — до 5,5%. Правительство намере�
но добиться полной конвертации рубля и либерализации ва�
лютного режима в стране.

СВЕТЛЫЕ ПЛАНЫ ЧУБАЙСА
На недавнем годовом собрании РАО "ЕЭС России"

глава компании Анатолий Чубайс заявил о том, что из8

за аварии в Москве планы РАО на 2005 год будут

пересмотрены.

Энергохолдинг намерен провести  модернизацию своего
оборудования, не прибегая к повышению тарифов. На эти
цели в одном только "Мосэнерго" пойдет 340 млн. рублей,
которые изначально планировалось направить на выплату
дивидендов акционерам. 

"У нас есть твердая финансовая база, чтобы без повыше�
ния тарифов решить задачу повышения надежности энерго�
системы", — заявил Чубайс. Он выступает за введение со�
циальной нормы на потребление электроэнергии. Речь идет
о фиксированной норме потребления киловатт�часов для
каждой семьи, в рамках которой предполагается оставить
низкие цены на электроэнергию. 

"СПЯЩИЕ" СЧЕТА "РАЗБУДЯТ"
Госдума приняла в третьем чтении поправки в ст. 859

Гражданского кодекса РФ, касающиеся расторжения

договора банковского счета.

Теперь банкам разрешено закрывать счет клиента, если в
течение двух лет по нему не проводятся операции и при от�
сутствии на нем средств. Договор считается расторгнутым
через два месяца после того, как банк письменно предупре�
дит о том клиента.

Это значительно облегчит жизнь кредитным организаци�
ям, ибо "спящие" счета, не принося дохода, требуют расхо�
дов на обслуживание. Затрудняется при этом и финансовая
отчетность. 

По материалам деловой прессы.

КУРСЫ ВАЛЮТ

 ДЕЛОВЫЕ НОВОСТИ

(ЦБ России)

6 июля

Доллар                                            Евро

28,83                                               34,28

Может быть, и свалка эта не очень
мешала, если бы не дети, которые
поджигают хлам, бросают в костёр

бутылки, куски шифера, да местные бом�
жи (особенно зимой) не прочь погреться у
огня. Дым ветром сносит на окрестные до�
ма, отчего и страдают жители. Обраща�
лись они в местное ЖРЭУ, в МУП "Спецав�
тобаза", в администрацию Заводского
района — всё впустую. Если и убирают
свалку, то через два�три дня она снова по�
является. И подобных случаев в Орле не�
мало. 

Переполненные контейнеры и образо�

вавшиеся вокруг кучи мусора, увы,  стали
уже почти привычным зрелищем во дворах
многоэтажек. Стихийные свалки, особен�
но в частном секторе Орла, тоже далеко не
редкость. И их количество год от года рас�
тёт.

И пока мы ищем выход из сложившейся
ситуации, на Западе вплотную подошли к
решению этой проблемы. Изнанка индуст�
риального века — миллионы тонн отходов.
Но ещё несколько десятилетий назад эко�
логи и представить не могли, что они ста�
нут головной болью современного обще�
ства. Вспомните, как когда�то наши мамы

и бабушки покупали в магазинах
молочные продукты и газирован�
ную воду, разлитые исключитель�
но в стеклянную посуду, которую
затем сдавали в пункты приёма
стеклотары. Со временем на
смену пришёл, казалось бы, бо�
лее дешёвый пластик. Создатели
пластиковых бутылок и упаковок,
наверное, даже и не думали, что
их изобретения не только завою�
ют весь мир, но и замусорят его.
Ведь самый большой недостаток
такого сырья — долговечность
(пластик практически не разлага�
ется). Однако сейчас в Европе
его с успехом перерабатывают,
впрочем, как и большинство дру�
гих отходов.

Как ни парадоксально, перера�
ботка вторичного сырья во всём
мире считается сейчас наиболее
перспективным видом бизнеса. В
его структуре задействованы ты�
сячи работников. На Западе ком�
пании, переработчики мусора,
тратят огромные средства на
просветительную и разъясни�
тельную работу. Защита окружа�
ющей среды для них не просто
слова, а профессия, каждоднев�
ный тяжелый труд, который не�
возможен без поддержки и пони�
мания населения. К примеру, 30%
французского алюминия, 50%
стекла, 50% газетной бумаги из�
готавливаются из вторичного сы�
рья с использованием современ�
ных технологий. Не отстают от
Франции и другие европейские
государства: Швеция, Дания,

Финляндия, Италия. Китай вывозит боль�
шую часть использованного пластика из
Америки. Штаты хотят притормозить этот
процесс, поскольку у них самих немало
предприятий работает на повторно пере�
работанном пластике. Большинство разви�
тых стран из индустрии вторпереработки
извлекают серьезные деньги (до 3% ВВП в
США). Что же мешает нам уже сегодня за�
няться расчисткой несанкционированных
свалок и получать от этого прибыль? 

Не секрет, что поддержание чистоты
на городских улицах и во дворах
включает в себя (как и в любой дру�

гой стране мира) три стадии: сбор, транс�
портировку и хранение (переработку) бы�
тового мусора, отходов торговых и про�
мышленных предприятий. В Орле транс�
портировкой занимаются две организации
— МУП "Спецавтобаза" и появившаяся
чуть более года назад компания "ОПЭК�
транс" (обслуживает Советский район).
Они вывозят мусор на единственный поли�
гон, расположенный на выезде из города.
Его площадь — около 40 гектаров. Ежегод�
но сюда поступает более 450 тысяч кубо�
метров различных отходов. Сейчас здесь
скопилось около 13 миллионов кубомет�
ров мусора. С начала 1990�х годов и
вплоть до 2001 года на полигоне всё скла�
дировалось как попало, без учёта техноло�
гии захоронения. И лишь несколько лет на�
зад городские власти задумались: "А не
приведёт ли такая бездумность к экологи�
ческой катастрофе?". Ведь подобная
свалка — это, по сути, экологическая бом�
ба замедленного действия. Отходы, раз�
лагаясь, выделяют потоки грязной воды,
уходящей в почву, а затем в водоносный
слой. Кроме того, в атмосферу попадает
так называемый биогаз, в составе которо�
го метан, сероводород и углекислый газ. 

Мэрией было принято решение отдать
полигон в долгосрочную аренду организа�
ции, которая бы провела специальные ме�
роприятия и обеспечила его полноценное
функционирование как минимум 20 — 25
лет. Таковой с 2003 года стала Объединён�
ная промышленно�экологическая компа�
ния (ОПЭК), которая в следующие 15 лет

попытается разрешить этот вопрос. По�
степенно полигон приобретает цивилизо�
ванный вид, превращаясь из обычной
свалки в место, где отходы складируются
по специальным секторам и зонам.

По мнению экспертов, единственно
правильный путь решения проблемы ути�
лизации отходов — организация полного
цикла вывоза, последующей сортировки,
вторпереработки и сжигания остатков. Для
этого  на полигоне был создан цех селек�
ции твёрдых бытовых отходов (ТБО). Он
должен вступить в действие в ближайшие
месяцы (хотя построен в 2000 году, но до
настоящего времени простаивал), и прин�
цип его работы довольно прост: отсорти�
ровываются картон и бумага, чёрные и
цветные металлы, стекло, пластик, текс�
тиль. В сумме они могут составлять до 30
— 40% от всего объёма бытовых отходов.
Рассортированное вторсырье рубится, мо�
ется, сушится, дробится, упаковывается в
большие брикеты и направляется на пере�
работку. Та же часть мусора, которая не
подлежит переработке, спрессовывается и
остаётся на полигоне для захоронения. 

Если состоится запуск этого комплек�
са, аналогов которому в России ещё
нет, то в ближайшее время можно бу�

дет перерабатывать до половины всех от�
ходов Орла. В результате нагрузка на го�
родской полигон снизится, перестанут
расти мусорные горы. 

Уже закуплено необходимое оборудо�
вание, найдены рынки сбыта вторсырья в
других регионах России. Остаётся вне�
дрить саму технологию переработки, в ос�
нове которой лежит сортировка. Именно с
неё и начинается вторая (третья, четвер�
тая?) жизнь "отборного" мусора. Процесс
не требует столь значительных матери�
альных затрат, как, например, мусоросжи�
гающий завод, но является первым шагом
на пути к полной утилизации отходов
(кстати, мусоросжигающий комплекс пла�
нировали построить и в нашем городе,
однако предпочтение отдали цеху селек�
ции ТБО. — С.М.).

Как удалось выяснить, в Орле всё�таки
есть одно действующее предприятие по
переработке мусора — уже в течение шес�
ти лет работает ООО "Производственный
комбинат "КБ". Его сотрудники занимают�
ся не только сбором и сортировкой спрес�
сованных отходов, но и отправкой вторсы�
рья на специализированные заводы в
Брянск, Курск и Рязань. Причём для до�
ставки используют исключительно соб�
ственный транспорт. По мнению замести�
теля директора предприятия В.А. Терехо�
ва, сбор и сортировка бытового мусора —

достаточно прибыльное дело, если есть
"покупатели" вторсырья (в нашей области
таких пока нет. — С.М.). Просто раньше
этим никто всерьёз не занимался. К тому
же в России принято считать, что гораздо
дешевле захоронить отходы, чем их со�
брать и переработать.

Конечно, нам ещё далеко до европей�
цев, которые осуществляют первичную
сортировку ТБО сразу у себя дома (бума�
га, алюминиевые банки, стекло, пластик
выбрасываются не кучей, а в отдельные
контейнеры). Но нам под силу противосто�
ять "мусорному валу", создавая специали�
зированные цеха или предприятия по сор�
тировке ТБО, используя при этом опыт ев�
ропейских стран. 

Вближайшие дни в Орле на территории
Заводского района сотрудниками
производственного комбината будет

осуществлён интересный эксперимент. Жи�
телям домов, расположенных на участке от
магазина "Мелодия" до здания Орловского
государственного университета, предложе�
но сортировать свои отходы дома и прино�
сить их на контейнерную площадку. Здесь
будет дежурить специальный человек. Он
примет отсортированный мусор за матери�
альное вознаграждение гражданам. Затем
отходы вывезут для переработки на комби�
нат. В случае успеха планируется ввести по�
добную практику и в других районах Орла.
Привлекательность эксперимента в том, что
он позволит не только частично решить
проблему мусора на наших улицах, но и даст
возможность людям, особенно малоиму�
щим, немного подзаработать. Кроме того,
будут созданы дополнительные рабочие
места на самом предприятии, где сейчас
трудятся более 30 человек. Большинство из
них ранее состояли на учёте в городском
центре занятости населения. 

Организаторы эксперимента убежде�
ны, что только материально можно заинте�
ресовать российских граждан сортиро�
вать мусор уже дома. Идея интересная,
полезная, но вот насколько она осущест�
вима у нас — покажет время. Будем наде�
яться, что новейшие технологии перера�
ботки бытовых отходов и сознательность
самих людей в скором времени избавят
нас от многочисленных свалок.

А пока мы — жители родного города —
по�прежнему бросаем пивные банки, пла�
стиковые бутылки из�под газированной
воды, упаковки, бумагу где угодно — толь�
ко не в предназначенные для этих целей
мусорные бачки и контейнеры. А жильцы
по улице Комсомольской по�прежнему
страдают от едкого дыма и гор мусора
возле своих домов. Кто им поможет? Мо�
жет быть, работники "Производственного
комбината "КБ", раз уж районная власть и
представители "Спецавтобазы" не могут
организовать элементарную процедуру
вывоза? Ведь после сигнала из редакции
кучу мусора убрали, но вскоре она появи�
лась вновь…

Сергей МЕРЦАЛОВ.

(Окончание. Начало на 16й стр.).
Но — на бумаге. А на де�

ле бывший председатель
крестьянскую земельку как
пользовал, так и пользует
до сих пор. И постановле�
ние главы о возврате земли
было, и собрание колхоз�
ников вора к ответу призы�
вало, и областное управле�
ние сельского хозяйства
совестило — а с Даруевых
все, как с гуся вода.

Тут надо сказать, наши
оккупанты, прекрасно по�
нимая, что чужой землей
пользуются незаконно, да�
ром времени не теряли. Ка�
ких только замысловатых
фигур не проделывала чета
Даруевых, пользуясь свя�
зями с районным начальст�
вом, чтобы, как та Лиса, за�
владеть чужим сладким ку�
сочком. Даруев, например,
даже доли своей в "Глебов�
ском" не имевший, подсуе�
тился, и вот уже вышло по�
становление о переводе
его доли из СП "Красный
Октябрь" в СП "Глебов�
ское". Теперь он законный
дольщик на захваченных
землях. Однако, только до�
льщик, а это всего лишь 8,3 га, а
ему хотелось  все 100, да не где�
нибудь, а поближе к дороге и к
селу, и не какой�нибудь забро�
шенной земли, а окультуренной
колхозниками в течение десяти�
летий…

Последний свой, самый риско�
ванный, прыжок за чужим вино�
градом наша "Лиса" проделала в
августе 2003 года, когда поняла,
что с помощью вышедшего зако�
на об обороте сельхозземель
крестьяне очень легко могут вер�
нуть свою землю — выделив
"присмотренный" участок в 100
га в натуре и оформив его по за�
кону на праве общей собственно�
сти. И Даруевы решили действо�
вать с опережением. Всего гле�
бовскими землями владеют свы�
ше 100 собственников, и в их чис�
ло, как мы уже знаем, входит и
Даруев. Еще 10 собственников
передали ему свои доли (разме�
ром 8,3 га каждая) в аренду. Ко�
роче, набрали Даруевы искомые
100 га в аренду на бумаге — а
чтобы эти 100 гектаров не значи�
лись как абстрактная доля в пяти
тысячах гектарах глебовской зем�

ли, а были отмежеваны именно в
тех вожделенных координатах, на
которых сейчас сеет Даруев, да�
ли объявление в газету: дескать,
мы намерены выделить в натуре
участок земли в 100 га — сево�
оборот № 1, поле № 3, участок 
№ 3. Как обозначено в карте по�
лей хозяйства.

"Прыжок" этот они планирова�
ли сделать по�тихому, так ска�
зать, с бесшумной грацией, ведь
по закону об обороте земель (ст.
13), если на попытку выделиться
именно на этом участке появятся
возражения со стороны других
сособственников, то дело засто�
порится. А если крестьяне про�
моргают и в течение месяца со
дня опубликования объявления о
выделении участка не предъявят
возражений в районную комис�
сию по рассмотрению земельных
споров, то вожделенные 100 га
автоматически станут достояни�
ем заявителя — межуй, регистри�
руй как свое и дело с концом.
"Виноград" твой.

Но крестьяне не проморгали.
Оне таперича опытные, даром,
что ли, у нас в области земельная

компания работает чуть не с пер�
вого дня выхода нового закона о
земле. Тем более у глебовцев
есть такой достойный депутат
райсовета, как Болдин — Михал
Василич все законы знает, его
поджигали, ружьем пугали, но он
все равно стоит на защите инте�
ресов трудового крестьянства.
Так вот, этот дотошный Болдин
возражение в комиссию по рас�
смотрению земельных споров на
объявление Даруевых от имени
прочих собственников земельных
долей таки принес. И, что самое
интересное (и зловредное для
Даруевых), в пределах срока, ус�
тановленного для принесения
возражений — т.е. до истечения
месячного срока. Даруев объяв�
ление 14 августа давал, а Болдин
принес возражение в комиссию
11 сентября.

И что ж, читатель, ты думаешь,
всё, виктория, крестьяне побе�
дили? Э�э, да ты плохо знаешь
Лис. Могут не только прыгать вы�
соко, но и вставать на задние
лапки. Перед кем надо. Мало ли
что возражение было. Но ведь
влиятельные лица, если перед

ними встать на задние лап�
ки, так могут сделать, что
его будто и не было. Или
что оно было, но… запозда�
ло. И вот уже начальник рай�
онного управления сельско�
го хозяйства И.Ф. Бакуров
возражение от имени крес�
тьян, принесенное 11 сен�
тября, регистрирует в жур�
нале как принесенное 15
сентября. И всё шито�кры�
то. Возражение запозда�
ло. И вот уже у Даруева в
руках (в ла�а�пках!) справ�
ка о том, что возражений
по местоположению участ�
ка, который он хотел бы
выделить, не поступало. А
значит, нет препятствий
для выделения лакомого
участка.

Но… что�то случилось с
Даруевым. Он по непонят�
ной причине в самый реша�
ющий момент, когда, каза�
лось, все карты были в его
руках, вдруг отвернулся от
"винограда" и сказал: "Зе�
лен!". И по настоящее вре�
мя, как сказали нам в инве�
стиционной земельной
компании, выделение зе�
мельного участка Даруе�

вым не оформлено. А что такое?
Похоже, Даруева остановила за�
интересованность прокуратуры
его чересчур настойчивым вни�
манием к чужому участку, а также
чрезмерной снисходительнос�
тью, и даже покрывательством
его проделок, со стороны район�
ного начальства. Прокурор райо�
на О.А. Ашихмин, установив в хо�
де проверки факт преднамерен�
ной фальсификации даты поступ�
ления возражений от глебовских
пайщиков в районную комиссию
по земельным спорам, внес
представление главе райадмини�
страции С. Медведеву с требова�
нием о привлечении начальника
райсельхозуправления Бакурова
к дисциплинарной ответственно�
сти. 

А селянам посоветовал обра�
титься в суд. В суд глебовцы, ко�
нечно, пойдут, а пока обратились
в земельную компанию с прось�
бой о законном оформлении их
земли. А то мало ли голодных Лис
по округе шмыгает.

Татьяна ПАВЛОВА.
Новодеревеньковский район.

Да зуб неймет…
(БАСНЯ О ЛИСЕ И ВИНОГРАДЕ НА НОВЫЙ ЛАД)

Разбогатеем за счёт мусора?
"Помогите убрать свалку!" — такими словами начиналось письмо,
пришедшее в нашу редакцию от жителей домов по улице Комсомольской в
Орле (№ 382 — 386). Они писали о куче мусора, образовавшейся неподалёку
от контейнерной площадки, куда приносят отходы (коробки, пластиковые
бутылки,  полиэтиленовые пакеты, а то и  старые диваны) как жильцы
окрестных домов, так и работники расположенных неподалёку магазинов и
ларьков. 
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Пятнадцать лет возглавляет
агрофирму  ЗАО «Маслово»

АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ ДРОГАЙЦЕВ.
Под его руководством совхоз им. Калинина не только

увеличился, но и за трудные годы различных реформ и
перемен превратился в высокоразвитую агропромыш�
ленную фирму.

Весь коллектив ЗАО «Маслово» поздравляет Алек6
сандра Николаевича с пятнадцатилетием его руко6
водства, искренне желает ему крепкого здоровья, неис�
сякаемой энергии, новых трудовых достижений, счастья,
любви и осуществления всех намеченных планов.

Коллектив работников ЗАО «Маслово».
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